

**Lettre ouverte au PDG de l'INRAE :
Enterrement du plan Ecophyto, que dit la direction de
l'INRAE ?**

Monsieur le Président Directeur Général,

Le gouvernement, en réponse aux manifestations des agricultrices et agriculteurs, a annoncé une série de mesures, visant « *deux objectifs essentiels à la souveraineté alimentaire française : protéger et produire.* ». SUD s'est exprimé le lundi 5 février¹.

Parmi ces mesures, figurent notamment une prise de position visant à faire évoluer la réglementation européenne sur la conditionnalité des aides PAC relatives aux prairies permanentes, une volonté de faire appel des décisions de justice annulant des chartes départementales permettant de réduire les zones de non traitement (ZNT) des pesticides et la très médiatisée mise à l'arrêt du plan Ecophyto, « *le temps de rediscuter notamment les indicateurs², les zonages* ».

Toutes ces mesures sous-tendent l'idée que pour produire il faut faciliter l'utilisation des pesticides, même si cela se fait aux dépens de la santé humaine et de la biodiversité. Cette conception vient en contradiction complète avec les orientations de l'INRAE, qui s'est engagé dans une stratégie zéro pesticide, et qui a porté deux expertises collectives (2022) montrant l'impact des pesticides sur les milieux et l'efficacité de solutions de protection des cultures reposant sur la biodiversité.

Nous nous étonnons de l'absence de réaction publique de la direction de l'INRAE pour réaffirmer ces choix d'orientations scientifiques et manifester l'inquiétude que peuvent susciter les mesures gouvernementales. Que vont devenir les recherches bénéficiant de financement Ecophyto ? Quelle légitimité pour les collègues qui travaillent au plus près des acteurs des territoires, notamment les agriculteurs, à la co-construction de solutions alternatives aux pesticides ?

L'absence de message à l'ensemble des personnels pour défendre le bienfondé de ces recherches est très mal vécue. On en veut pour preuve la multiplication de tribunes de chercheurs et chercheuses : « *Productivisme et destruction de l'environnement, le gouvernement et la FNSEA marchent sur la tête* » par Scientifiques en rébellion, dans le NouvelObs³, puis celle signée par les participant-es aux expertises collectives dénonçant les mesures gouvernementales, dans le Monde⁴ « *Pesticides : nous, chercheurs et chercheuses dénonçons une mise au placard des connaissances scientifiques* ».

Dans ce contexte, une expression publique de la direction de l'INRAE est attendue.

SUD Recherche Branche INRAE

¹ <https://www.sud-recherche.org/SPIPprod/spip.php?article4307>

² L'indicateur Nodu (Nombre de doses unités - indicateur de suivi du recours aux pesticides) est la bête noire de la FNSEA depuis plus de 15 ans et sa suppression est équivalente à une très très grave défaite politique. C'était une avancée historique des ONG et de l'INRA à la suite du Grenelle de l'environnement.

³ <https://www.nouvelobs.com/opinions/20240203.OBS84041/tribune-productivisme-et-destruction-de-l-environnement-fnsea-et-gouvernement-marchent-sur-la-tete.html>

⁴ https://www.lemonde.fr/idees/article/2024/02/07/pesticides-nous-chercheurs-et-chercheuses-dennoncons-une-mise-au-placard-des-connaissances-scientifiques_6215195_3232.html